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Intermediate English

Comparatives and Superlatives
Степени сравнения прилагательных



Smirnova OlesyaSmirnova Olesya

СРАВНИТЕЛЬНЫЕ СТЕПЕНИ ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ

ПРАВИЛО ТИП ПРИЛАГАТЕЛЬНОГО ПРИМЕРЫ

прилагательное + -er односложные прилагательные

cheap – cheaper
big – bigger 
fast – faster
hard – harder 

прилагательное + -er

двусложные прилагательные,
оканчивающиеся на –y, -er, -ow, 
-le, а также некоторые другие

simple - simpler
pretty - prettier
narrow – narrower
clever - cleverer

more + 
прилагательное

двусложные прилагательные 
оканчивающиеся на –ful, -ed, 
-ing, -less, -ous и другие

useful - more useful
crowded - more crowded
boring - more boring
famous - more famous

многосложные и составные 
прилагательные

expensive - more expensive
cool-headed - more 
cool-headed (спокойнее) 
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ПРЕВОСХОДНЫЕ СТЕПЕНИ 
ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ

ПРАВИЛО ТИП ПРИЛАГАТЕЛЬНОГО ПРИМЕРЫ

the + прилагательное + -est односложные прилагательные cheap – the cheapest

the + прилагательное + -est
двусложные прилагательные,
оканчивающиеся на –y, -er, -ow, 
-le, а также некоторые другие

pretty – the prettiest
narrow – the narrowest
clever – the cleverest

the most + прилагательное

двусложные прилагательные 
оканчивающиеся на –ful, -ed, -ing, 
-less, -ous и другие

useful – the most useful
crowded - the most crowded

многосложные и составные 
прилагательные

expensive - the most expensive
cool-headed - the most 
cool-headed
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ИСКЛЮЧЕНИЯ

прилагательное сравнительная форма превосходная форма
good better the best
bad worse the worst

old

older (о возрасте)
elder (о старшинстве) – не 
употребляется в 
сравнительных конструкциях 
с than

the oldest (о возрасте)
the eldest (о старшинстве)

far further (о времени)
farther (о расстоянии)

the furthest (о времени)
the farthest (о расстоянии)
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ПРАВИЛА НАПИСАНИЯ СТЕПЕНЕЙ

• В односложных прилагательных, оканчивающихся на одну согласную с 
предшествующим кратким гласным звуком, конечная согласная буква 
удваивается:
thin – thinner – the thinnest

Но: нет удвоения, если перед конечной согласной две гласные или согласная
• w – не удваивается
• Если прилагательное оканчивается на согласная +-y  = -iest

busy – busier – the busiest
Но если перед -y стоит гласная, то -y остается без изменения:
grey – greyer – the greyest

• Конечная гласная -e (немое -e) перед суффиксом -er опускается:
large – larger – the largest
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ФРАЗЫ, ИСПОЛЬЗУЮЩИЕСЯ ДЛЯ 
СРАВНЕНИЯ

It's exactly the same as... Абсолютно такой же, как…
It's about the same as... Почти / примерно такой же, как…
It's very similar to... Очень похож на…
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СРАВНИТЕЛЬНЫЕ КОНСТРУКЦИИ C AS… AS…

такой же… как… / так же… как…

Конструкция as... as употребляется, чтобы измерить или сравнить одинаковое 
качество / количество предметов или лиц. 

Richardson was as good actor as Gieldgud (was). 
Ричардсон был таким же хорошим актером, как и Гилдгуд.
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СРАВНИТЕЛЬНЫЕ КОНСТРУКЦИИ C AS… AS…

такой же… как… / так же… как…

as + прилагательное + as + словосочетание / придаточное предложение 

The meal was as good as the conversation: spicy and invigorating! 
Еда была так же хороша, как и беседа – острая и придающая энергию.

Для того, чтобы сказать что количество предметов / людей одинаково (столько 
же, сколько)

as many + исчисляемое сущ. во мн.ч. + as 
as much + неисчисляемое сущ. в ед.ч. + as 

Jane has got as many friends as Mary.
У Джейн столько же друзей, сколько и у Мэри.
Helen earns as much money as Colin,
Хелен зарабатывает столько же, сколько и Колин.

столько же… сколько…
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СРАВНИТЕЛЬНЫЕ КОНСТРУКЦИИ C AS… AS…

(not) as … as
(не) такой… как… / не так… как…

Эта конструкция выражает разное качество предметов или лиц

not… as + прилагательное + as + словосочетание / придаточное 
предложение 

Jim isn't as strong as Mike. Джим не такой сильный, как Майк.

not... as many + исчисляемое сущ. во мн.ч. + as 
not… as much + неисчисляемое сущ. в ед.ч. + as 

I don't have as many books as you. У меня не столько же книг, сколько у 
тебя.

Jack doesn't do as much work as me. Джек выполняет не столько же работы, 
сколько я

Обратите внимание: not употребляется только со 
вспомогательным или модальным глаголом, которые 
стоят перед смысловым глаголом.
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СРАВНИТЕЛЬНЫЕ КОНСТРУКЦИИ C AS… AS…

•  Если за сравнительным оборотом as... as следует личное местоимение, то в 
разговорной речи это местоимение используется в форме объектного падежа

употребление местоимений после (not) as … as

(not) as + прилагательное  + as + me/him/her/it/you/them/us

She is as strong as him. Нельзя: She is as strong as he.
Она такая же сильная, как и он.
She is not as experienced as me. Она не такая опытная, как я.

• Если за местоимением следует глагол (т. е. сравнительный оборот вводит 
предложение), то местоимение употребляется в форме именительного 
падежа со вспомогательным глаголом, в зависимости от грамматического 
времени глагола в главном предложении (официальная речь).

(not) as + прилагательное + as + I/he/she/it/you/we/they или 
существительное + вспомогательный / модальный глагол / смысловой 

глагол

She is not as beautiful as you are.Она не такая красивая, как ты.
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СРАВНИТЕЛЬНЫЕ КОНСТРУКЦИИ C AS… AS…

•  Если один из сравниваемых предметов / лиц превосходит другой вдвое  
(twice) или в несколько раз (… times) по степени проявления какого-либо 
качества, то

употребление числительных перед as … as

twice / … times + as + прилагательное + as

Your room is twice as large as mine. Ваша комната в два раза 
больше моей

This box is three times as heavy as that one. Этот ящик в три раза тяжелее 
того.

Когда второй объект сравнения не упомянут, то as после прилагательного не 
употребляется 

This grade is twice as expensive. Этот сорт в два раза дороже.
He is twice as old. Он в два раза старше.
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СРАВНИТЕЛЬНЫЕ КОНСТРУКЦИИ C AS… AS…

употребление half перед as … as

•  Если один из объектов уступает по качеству в два раза, то употребляется half 
(наполовину, в два раза меньше). 

half + as + прилагательное + as

Your flat is half as large as mine. Ваша квартира вдвое меньше моей.

Обратите внимание: стоящее за half прилагательное в 
конструкции as… as имеет противоположное значение 
тому, что употреблено в русском языке.
Moscow is half as big as New York. 
Москва наполовину меньше Нью-Йорка.
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My brother’s taller than my father. Мой брат выше, чем отец / выше отца.

Обратите внимание: В русском языке может отсутствовать глагол 
действия, в английском языке сказуемое всегда выражено глаголом, в 
данном случае глаголом be в одной из своих форм 
(am/is/are/was/were/will be).
Дженни сейчас лучше, чем было до операции.
Jenny is better than she was before the operation.
Золото дороже серебра
Gold is more expensive than silver.

СРАВНИТЕЛЬНЫЕ КОНСТРУКЦИИ C THAN

прилагательное в сравнительной степени + than + словосочетание / 
придаточное предложение

… чем… (в рус. яз. может 
опускаться)

Сравнивает качество предметов / людей.
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•   чтобы избежать повторения одного и того же существительного, во второй 
части сравнения после слов that / those, new, old, прилагательных цвета 
употребляется слово-заменитель one (ones во множественном числе). Это 
слово переводится на русский язык тем существительным, которое оно 
заменяет, или совсем не переводится.

Her blue hat is prettier than the green one. Ее синяя шляпа милее зеленой.
These cigars are stronger than those ones. Эти сигары крепче, чем те.
This box is as heavy as that one. Эта коробка такая же тяжелая, как та
Jenny's new flat isn't as nice as her old one. Новая квартира Дженни не такая 
милая, как старая (квартира).

that / those, new, old, прилагательные цвета после 
(not) as … as и than

СРАВНИТЕЛЬНЫЕ КОНСТРУКЦИИ



Smirnova OlesyaSmirnova Olesya

СРАВНИТЕЛЬНЫЕ КОНСТРУКЦИИ C THAN

•   чтобы избежать повторения одного и того же существительного, входящего в 
состав подлежащего и существительного после than, то второе опускается, и 
ставится определение, выраженное существительным в притяжательном 
падеже (абсолютная притяжательная форма) или притяжательное 
местоимение в абсолютной форме (mine, yours, his, hers, ours, theirs).
My flat is more comfortable than my father’s (flat).
Моя квартира удобнее квартиры моего отца.
Our task is easier than our friends'.
Наше задание легче задания наших друзей.
Your story is more wonderful than your brother's.
Твой рассказ замечательнее рассказа твоего брата.
Her dress is more beautiful than mine.
Ее платье красивее моего.

существительные в притяжательном падеже 
в конструкции с than
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употребление местоимений после than

прилагательное в сравнительной степени + than + 
me/him/her/it/you/them/us

I’m taller than him. Я выше него.
He sings more awfully than her. Он поёт ужаснее её.

Our students wrote the dictation more correctly than our employees did.
Наши студенты написали диктант правильнее наших сотрудников.
He is lazier than she is. Он ленивее ее.

прилагательное в сравнительной степени + than + 
I/he/she/it/you/we/they или существительное + вспомогательный / 

модальный глагол / смысловой глагол

СРАВНИТЕЛЬНЫЕ КОНСТРУКЦИИ C THAN
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СРАВНИТЕЛЬНЫЕ КОНСТРУКЦИИ C THAN

числительное + существительное в конструкции с than

• Если один из сравниваемых предметов / лиц превосходит другой на какое-то 
количество по степени проявления какого-либо качества, то

числительное + существительное + прилагательное в 
сравнительной степени + than

I am seven centimeters taller than my brother.
Я на семь сантиметров выше брата.
Today the temperature is four degrees lower than yesterday.
Сегодня температура на четыре градуса ниже, чем вчера.



СРАВНИТЕЛЬНЫЕ КОНСТРУКЦИИ

• В сравнительных конструкциях с местоимениями-
существительными (mine, yours, his, hers, ours, theirs) 
сравнивают два разных предмета / лица одного класса или 
группы, но принадлежащие разным людям.

Например, сравнивают две разные сумки - одна принадлежит 
мне, а другая сестре. Класс предметов одинаковый - сумка, а 
принадлежат они (чей?) сестре и мне (то есть сумка моя) = 
= my bag = mine (чтобы избежать повторения, во второй раз 
слово "сумка" не употребляется, а используется местоимение-
существительное, потому что my (притяжательное местоимение-
прилагательное употребляется только с существительными).
My sister's bag is bigger than mine. - Сумка сестры больше моей 
(сумки).
Нельзя: My sister's bag is bigger than my. (Нет сущ после my)
Нельзя: My sister's bag is bigger than me. (Сумка сестры больше 
меня. - Сравнивается качество разных людей или предметов, то 
есть сумка по отношению ко мне (человеку).)



• Не путайте употребление местоимений в объектном 
падеже (me, you, him, her, it, us, them) и местоимений-
существительных (mine, yours, his, hers, ours, theirs) во 
второй части сравнительных конструкций:

В сравнительных конструкциях с местоимениями в 
объектном падеже (me, you, him, her, it, us, them) сравнивают 
качества разных людей или предметов.
Например, сравнивают двух мальчиков с одним качеством 
"высокий", но вместо употребления во второй части 
конструкции слова 'boy', заменяем его на местоимение: мальчик 
= он = he => him (так как это не подлежащее, которое всегда в 
именительном падеже, he употребить нельзя, его заменяют 
нужной объектной формой местоимения):
This boy is taller than him. - Этот мальчик выше него.
Нельзя: This boy is taller than his. (сравниваем двух людей по 
разному качеству, а не то, что им принадлежит)

СРАВНИТЕЛЬНЫЕ КОНСТРУКЦИИ
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СРАВНИТЕЛЬНАЯ КОНСТРУКЦИЯ THE… THE…

чем… тем…

the + прилагательное в сравнительной степени+ … + the + 
прилагательное в сравнительной степени 

The warmer is the weather, the better I feel.
Чем теплее погода, тем лучше я себя чувствую.

употребляется, чтобы сказать, что одно зависит от другого
то есть первое прилагательное показывает причину, а второе -  следствие

Обратите внимание: 
В этой конструкции 'the' - не артикль. Это форма указательного 
местоимения, которая означает ‘by that much’ (настолько).
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СРАВНИТЕЛЬНАЯ КОНСТРУКЦИЯ THE… THE…

чем… тем…
Обратите внимание: 
• После первой части the + прилагательное в сравнительной 

степени употребляется подлежащее + сказуемое, затем вторая 
часть – the + прилагательное в сравнительной степени + 
подлежащее + сказуемое

The sooner you tell about your problem, the faster we’ll help you.
Чем скорее ты расскажешь о свой проблеме, тем быстрее мы тебе 
поможем.
• В разговорной речи, часто опускают сказуемые с этой конструкцией.
The more crowded the restaurant (is), the slower the service (is).
Чем больше в ресторане посетителей, тем медленнее обслуживаие.
• Когда оба прилагательных в сравнительной степени описывают одно 

и тоже место, человека или предмет, существительное часто 
опускается.

- The service is really fast here.
- The faster, the better. (= The faster the service is, the better the service is.)
Чем быстрее, тем лучше.
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ДВОЙНОЕ СРАВНЕНИЕ

…er and …er
more and more + прилагательное (для многосложных прил) 

She is getting more and more beautiful.
Она становится все красивее и красивее.

Двойное сравнение употребляется, чтобы показать, что что-то 
меняется. Часто употребляется с глаголом 'get' (становиться).
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СРАВНИТЕЛЬНЫЕ КОНСТРУКЦИИ C LESS THAN

менее, чем..

less + прилагательное + than

My book is less interesting than yours. Моя книга менее интересна, чем твоя.
Norway is less sunny than Thailand. В Норвегии меньше солнца, чем в Таиланде.

Показывает, что качество предмета или лица по сравнению с другим 
лицом или предметом меньше

Обратите внимание: 
1 В разговорной речи с less употребляются только двусложные или 
многосложные прилагательные. Односложные прилагательные 
употребляются с конструкцией not as … as.
Гора Монблан менее высокая, чем Эверест. (= не такая высокая, как)

1) Mont Blanc is not as high as Mount Everest. (распространенный способ)
2) Mont Blanc is less high than Mount Everest. (крайне редко, почти не 

употребляется)
2 less + прилагательное, часто заменяют на прилагательное с 
противоположным значением (в сравнительной форме)
This question is less difficult. = This question is easier.
Этот вопрос менее трудный. = Этот вопрос легче.



Smirnova OlesyaSmirnova Olesya

Употребление определителей перед сравнительной 
степенью прилагательных

far
much сравнительное прилагательное + (than)
a lot

Sales in July were much higher than sales in June.
Продажи в июле были гораздо выше продаж в июне.
She’s a lot taller than you.
Она гораздо выше тебя.
This one’s far more expensive than the blue one.
Эта (вещь) гораздо дороже голубой.
The play was much better than I'd expected.
Пьеса была гораздо лучше, чем я ожидал.

far / much / a lot (гораздо) показывают, что качество предмета или лица 
по сравнению с другим лицом или предметом сильно отличается.
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a bit
a little сравнительное прилагательное + (than)
slightly

She's a little better than she was yesterday.
Ей немного лучше, по сравнению со вчерашним днем.
You’re a bit younger than me.
Ты немного старше меня.

a bit / a little / slightly (немного, слегка, чуть-чуть) показывают, что 
качество предмета или лица по сравнению с другим лицом или 

предметом слегка отличается.

Употребление определителей перед сравнительной 
степенью прилагательных
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КОНСТРУКЦИИ С ПРЕВОСХОДНОЙ СТЕПЕНЬЮ

That is the best book I've ever read.
Это лучшая книга, которую я когда-либо читал.
What's the most expensive thing you've ever bought?
Какую самую дорогую вещь ты когда-либо покупал?

превосходная степень прил. + сущ. + I/you/they/we + have ever + VIII/-ed

превосходная степень прил. + сущ. + he/she + has ever + VIII /-ed

Эта конструкция употребляется, когда говорящий высказывает свое мнение, 
полученное к моменту речи (опыт), которым выражает наивысшее качество 

предмета или лица.

превосходная степень с Present Perfect
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КОНСТРУКЦИИ С ПРЕВОСХОДНОЙ СТЕПЕНЬЮ

in употребляется:
• когда говорим о месте
That is the tallest building in London. Это самое высокое здание в Лондоне.
• с названиями групп людей (team, group, class)
He is the laziest student in the class. Он самый ленивый ученик класса / в 
классе.

превосходная степень прилагательного + сущ + in + сущ.

of употребляется:
• когда говорим о календарном времени (day, week, year, life итд)
January is usually the coldest month of the year. Январь самый холодный месяц 
года.
• когда предлог of имеет значение «из» (один из, часть чего-либо)
He went the farthest of the explorers. Из всех исследователей он ушел дальше всех. 

превосходная степень прилагательного + сущ + of + сущ.
превосходная степень наречия + of + сущ.
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из всех
This question is the most difficult of all. Это самый трудный из всех 
вопросов

превосходная степень прилагательного + of all

один из
Alice is one of the most intelligent people in our class.
Элис одна из самых умных людей в нашем классе.

one of + превосходная степень прилагательного + сущ. во мн.ч.

вне всяких сомнений, несомненно, безоговорочно
It's by far the most delicious meal I've ever eaten.
Вне всяких сомнений, это самая вкусная еда, которую я когда-дибо ел.

by far + превосходная степень прилагательного

первый / второй итд самый….
He is the second fastest runner in our city. Он второй самый быстрый бегун в 

городе.

the first (second, fourth) + превосходная степень прилагательного без 
артикля
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the least
меньше (всего) / наименее (всего)

the least + прилагательное

Why don't you sit here? This is the least uncomfortable of our chairs.
Почему ты не сидишь здесь? Это наименее неудобный из всех стульев.

Это самый удобный из всех стульев.

Показывает, что качество предмета или лица по сравнению с другим 
лицом или предметом наименьшее.

Обратите внимание: В разговорной речи с least употребляются только 
двусложные или многосложные прилагательные.
Вместо the least + прилагательное, можно употребить превосходную 
степень прилагательного с противоположным значением:
Who is the least popular man around here? 
(= Who is the most unpopular man around here?)
Кто здесь самый непопулярный?


